



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

24 Octubre 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## SE COMENTA

**Que** llama la atención el **pronunciamiento del coordinador parlamentario de Morena** en la **Legislatura local, Maurilio Hernández**, quien ve mano negra en las **protestas de los grupos de transportistas** –regulares o no- en **Valle de México**. “Indiscutiblemente que atrás de estas acciones hay una **intención** y si es querer **presionar al gobierno**, no es lo más adecuado”, advirtió, sin dar nombres. Sereno y sensato como es el profe, les **reiteró** que sería mejor sumarse al **diálogo** para poner orden en el servicio. A ver.

**Que** conforme se acerca del **2024**, la **grilla estatal** se ha vuelto un **hervidero**, particularmente en regiones que son la manzana de la **discordia**: las zonas **metropolitanas de Toluca y Valle de México**, integradas, claro, por municipios muy poblados. Es decir, una mina de **votos** y, para los **sospechosistas**, también de **recursos**.

**Que** en ese contexto, la situación en **Ecatepec** debe prender **focos amarillos** para la **governabilidad** en general, pero para **Morena** en lo particular. Cuando no es uno es otro tema el que “da la nota”. Ayer, la **diputada local Azucena Cisneros** denunció **agresiones verbales presuntamente** orquestadas por el **alcalde**, pues asegura que un grupo de sus **seguidores** la increparon en una reunión con vecinos de **La Laguna Chiconautla**. “Responsabilizo a **Fernando Vilchis** por mi **integridad física**”, señaló. A ese nivel ha escalado el encono.

Para rematar el **bullying político** contra el **edil**, que pretende ser **Senador** pero de pasada **dificultarle a Cisneros** el camino a la **alcaldía**, se sumó ayer el diputado **Faustino de la Cruz** exigiendo a esa edilicia ave de tempestades que **explique** cuánto dinero se **gastó** en una **rara “consulta ciudadana”** en **Ecatepec** por su **diferendo limítrofe** con **Acolman**, tema en el que por cierto se está **atizando** demasiado el fuego social.

**Que** mientras tanto, la **administración** de la **gobernadora Delfina Gómez** manobra para completar el **equipo** que **garantice un trabajo eficiente**, pero sobre todo **austero**, y **cumplirle** a la gente los **compromisos** de campaña. Para ello la maestra tuvo que **modificar** la ley a fin de ganar tiempo y hacer sus nombramientos durante lo que resta del año. Tan delicadas son esas **decisiones** que también de ahí depende la **percepción ciudadana** en el futuro **inmediato**. —

## EN LOS PASILLOS

### **HABRÁ SEGURIDAD**

Aseguran que autoridades estatales y municipales, tendrán una importante coordinación para dar a millones de personas que acudirán a panteones mexiquenses, seguridad, durante su estancia en los camposantos. Se llevarán a cabo operativos de vialidades para evitar al máximo embotellamientos y de la misma manera, se contará con ambulancias en puntos estratégicos para dar la atención que se requiera.

### **ADORNADOS**

Cuentan que municipios del Valle de México, se preparan para Día de Muertos y en sus respectivos palacios de gobierno, continúan con la tarea de colocar cientos de flores de cempasúchil en entradas principales, oficinas, pasillos y jardines, así como en algunas vialidades principales, para que visitantes y automovilistas disfruten de esta temporada. De igual forma, hacen los preparativos para los tradicionales concursos de ofrendas.

### **VEN CRECIMIENTO**

Comentan que para el Valle de Toluca se espera una derrama económica superior al 30 por ciento, con relación a años post pandemia, en sectores relacionados con turismo, pues existe la confianza en que los eventos a presentarse durante los Días de Muertos, hagan que la estancia de visitantes sea más extensa.

### **YA SE PROMUEVEN**

Dicen que de cara a los comicios electorales del próximo año, para elegir a presidentes municipales y legisladores, además de renovar el Poder Ejecutivo Federal, el llamado movimiento naranja también le entró a la realización de juntas de coordinación del Partido Movimiento Ciudadano en el Valle de México. Son eventos con poco tiempo de duración, pues la idea es abarcar la mayoría de municipios mexiquenses, dando a conocer su participación en el proceso.

## RAZÓN Y LEY

FERNANDO ROBERTO ZÚÑIGA TAPIA

### **Los tiempos y las formas electorales: Crónicas del adelanto, retraso y confusión**

Las instituciones electorales mexicanas se encuentran en un periodo de crisis y oportunidad. Las coaliciones electorales, oficial y opositora, le han puesto a prueba respecto de su compromiso con el cumplimiento de las leyes electorales; la construcción de nuevos criterios relativos a los actos anticipados de precampaña y campaña, y la forma en que se supervisarán y regularán los recursos utilizados en una fase del proceso electoral que se encuentra al margen de la regulación legal.

Por otro lado, los cambios en la conformación del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) han propiciado desacuerdos y confusiones que no se habían vivido hasta el momento. No sólo varias de las Unidades Técnicas permanecen sin titulares, sino que -ahora- hasta las votaciones de su pleno generan problemas.

La muestra más clara sucedió la semana pasada cuando, tras una caótica sesión del Consejo General del INE, se desecharon los criterios de paridad sustantiva que fueron sometidos a su consideración y mediante los cuales se planteaba la obligación de postular a, al menos, 5 mujeres para las gubernaturas en disputa dentro del proceso electoral 2024. Mas de una consejera electoral expuso su desacuerdo con el mecanismo de votación utilizado y hasta hubo acusaciones de usar “chicanadas” para tirar el acuerdo.

Mas allá del tema mediático que desato la sesión, preocupa que el árbitro electoral se encuentre fracturado en pleno inicio del proceso electoral; si bien es cierto el debate de ideas no es malo, las acusaciones y molestias de este tipo debilitan la fuerza y credibilidad de nuestra institución electoral.

Por su parte, el Tribunal Electoral da muestras de retraso en sus sentencias. En una resolución que llega muy tarde, la Sala Superior confirmó que el presidente de la República y personal del área de comunicación social cometieron uso indebido de recursos públicos, promoción personalizada y difusión de propaganda gubernamental durante la veda de los procesos electorales de Coahuila y Estado de México de este año. Tan retrasada está la sentencia que llega a más de un mes de la toma de protesta de la gobernadora del Estado de México.

En este escenario, mientras las y los políticos se adelantan a los tiempos electorales y promocionan sus aspiraciones; las autoridades electorales se muestran confundidas de sus propios procedimientos o de plano fuera de tiempo para dictar sus sentencias. El resultado para nuestra democracia es riesgoso, si las normas electorales no se cumplen o las sanciones no evitan conductas indebidas, la equidad de la contienda puede verse comprometida.

Por el bien de nuestra normalidad democrática las instituciones electorales deberán buscar afinar sus procedimientos, decisiones y sentencias. La ciudadanía espera de ellas que se encuentren a la altura de sus responsabilidades, actuar diferente solo alimenta un discurso -no muy lejano- sobre sus altos costos y pocos beneficios.



Sara Lovera

PALABRA DE ANTÍGONA

## Ni Madero ni Juárez: el ocaso

El poder patriarcal en México se funda en el presidencialismo, con prohombres que aspiran a pasar positivamente a la historia, con sus regímenes de un solo hombre, monárquicos, de palacios y hartos recursos, que terminaron siendo autoritarios y excluyentes.

**L**a memoria colectiva los recuerda por acciones y omisiones, violaciones a los derechos humanos, represiones o masacres; por daños económicos, excesos y la profundización de la discriminación y la exclusión. En el México contemporáneo algunos promovieron a las mujeres, pero ¿quién recuerda eso?

El juicio colectivo sólo favorece al general Lázaro Cárdenas del Río, expropiador del petróleo y avances en la agenda revolucionaria. Ni idea de que creó una enorme red de estancias infantiles para mujeres trabajadoras.

Andrés Manuel López Obrador, en 2017, dijo aspirar a equipararse a los grandes: Francisco I. Madero, Lázaro Cárdenas del Río y "al mejor: Benito Juárez".

Al final de su administración se le recordará, no por la justicia a los y las pobres, sino por los muertos: 850 mil por la pandemia, más de 150 mil por la inseguridad y 42 mil desapariciones, incluidas niñas y mujeres. Su sello: falta de medicamentos, fracaso en Ayotzinapa y el ecocidio en el sureste.

Para todos y cada uno el juicio de la historia es inapelable. Él no lo sabe.

Adolfo Ruiz Cortines, -1952-1958- respondió a las mujeres con la promulgación del voto femenino, sin embargo la memoria de su gobierno es la represión a trabajadoras y la primera gran devaluación del peso.

Adolfo López Mateos -1958-1964-, mandaba buscar mujeres para ocupar presidencias municipales, creó los libros de texto, pero es juzgado por la muerte del líder agrario Rubén Jaramillo y familia, (esposa encinta y tres hijos), la represión sindical y sus grandes dispendios por amar el placer y el automovilismo.

Gustavo Díaz Ordaz -1964-1970- responsable en la masacre de Tlatelolco, -2 de octubre de 1968-, con un número indeterminado de muertos. El 68 vio nacer la tercera ola del feminismo, un hecho histórico.

Luis Echeverría Álvarez -1970-1976- encabezó la Primera Conferencia Mundial de la Mujer -1975- pero no lo significó. A cambio dirigió dos masacres contra cientos de estudiantes, organizó la Guerra Sucia contra opositores y guerrilleros, y nos dejó una deuda económica enorme. Surgieron las madres por los desaparecidos, con doña Rosario Ibarra de Piedra.

José López Portillo -1976-1982- dejó a la historia sus decisiones arbitrarias, financieramente ineptas, lo que detonó la crisis más severa en la historia de México. En su administración un millón 200 mil mujeres fueron esterilizadas sin su consentimiento.

Miguel de la Madrid, -1982-1988, mandó a las mujeres a hacer macramé; protagonizó la peor inflación en la historia del país. Inició el periodo neoliberal. Brutal para las mujeres.

Carlos Salinas de Gortari -1988-1994- producto del fraude electoral, profundizó la política neoliberal; nacieron el Ejército Zapatista de Liberación Nacional y la transición a la democracia.

Ernesto Zedillo Ponce de León -1994-2000- recordado por el error de diciembre; con él florecieron los cárteles de la droga. Creó la primera Comisión Nacional de la Mujer.

Vicente Fox -2000-2006-, el primer panista, nos dejó el "Toallagate" y el "comes y te vas"; el feminicidio.

Felipe Calderón Hinojosa 2006-2012, militarizó a México. Administró la política de género.

Enrique Peña Nieto, 2012-2018, institucionalizó esa política, pero será recordado por la enorme corrupción, y los dolores Ayotzinapa.

De modo que AMLO soñó. El juicio de la historia será implacable. Veremos.

**López Obrador,**  
en 2017, dijo aspirar a equipararse a los grandes: Francisco I. Madero, Lázaro Cárdenas y Benito Juárez.

## Derecho de Picaporte



**Alfonso Godínez Mendiola**

## AMLO - DGA: Luna de miel a largo plazo...

Las constantes visitas del Presidente Andrés Manuel López Obrador al Estado de México van más allá de su aprecio por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, a quien designó candidata desde 2017 y la ha tenido desde entonces en su ánimo, haciéndola candidata a senadora, "super delegada" en la entidad, titular de la SEP y nuevamente candidata, las visitas de la gobernadora a Palacio Nacional, como ayer. Es la plataforma para 2024, recuperando los municipios ganados en 2018 y que perdió en 2021, que habría retenido de no haber sido por la alianza opositora; la mayoría absoluta en la 62 legislatura local, en los distritos federales y las senadurías en la elección federal en la que se renovará la presidencia de la república. Las encuestas señalan

que Morena se llevará la victoria en casi todas las elecciones, incluidas las nueve gubernaturas en disputa. Sin embargo, más allá de lo electoral, esa cercanía AMLO - DGA de poco servirá si la ciudadanía no percibe mejoras tanto en lo económico como en el sistema de salud, tan saqueado en los últimos sexenios priistas como ayer informó con datos y cifras Diario Capital Edomex, pero sobre todo en la seguridad pública ... NOTAS CORTAS: Y hablando de encuestas, la única priista posicionada para la senaduría es Laura Barrera Fortoul, mientras Enrique Vargas del Villar se consolida por el PAN y en Morena el alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis. Por PVEM y MC van José Alberto Couttolenc Buentello y Juan Zepeda ... Los únicos municipales que tienen, por ahora, asegurada la reelección, son los panistas Romina Contreras de Vargas, de Huixquilucan, y Fernando Flores Fernández, de Metepec. En Toluca podría buscarla Raymundo Martínez Carbajal, y si no, alza la mano el diputado Braulio Álvarez Jasso. En Naucalpan, si no intenta reelegirse Angélica Moya, la buscará David Parra Sánchez por el PRI e Isaac Montoya por Morena ... ¿Le servirá de algo al PRI Edomex la visita de Alito? ... Excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



**L**a ilegalidad impuesta por Martínez Carbajal

Los habitantes de las 12 colonias de Toluca donde se instalaron, a la fuerza, los llamados parquímetros virtuales, emprendieron una demanda penal en contra del presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, basados en cinco supuestas irregularidades legales cometidas por el municipio para imponer ese programa.

Apoyados por el abogado Miguel Ángel García Hernández, a quien se le recuerda como consejero en el Instituto Electoral del Estado de México y después como distinguido militante del Partido Acción Nacional, los vecinos de Toluca ofrecieron confidencia en la que explicaron el fondo jurídico de la demanda interpuesta contra Raymundo Martínez Carbajal.

1.- El Cabildo de Toluca —máxima instancia de gobierno municipal— nunca aprobó la instalación de los parquímetros virtuales, por lo que el alcalde Raymundo Martínez Carbajal no puede tomar esa medida sin el consentimiento de síndicos y regidores.

2.- No existe ninguna autorización del Cabildo de Toluca para concesionar el servicio de los parquímetros en la ciudad de Toluca.

3.- Al no encontrarse esa fundamentación legal o administrativa, se hizo un acto simulado donde la autoridad asume que sí existe una autorización y contrata

con un particular y asigna directamente, sin cumplir los requisitos que marca la ley en materia de licitaciones públicas.

4.- No existen estudios de viabilidad ni de factibilidad emitidos por la Secretaría de Movilidad del Gobierno del Estado de México.

¿Cómo es posible que una autoridad que actualmente gobierna Toluca, quien fue secretario de Movilidad del Estado de México, no sepa que se tenían que tener estos estudios antes de instalar los parquímetros virtuales?

Finalmente, sobre la operación de los parquímetros virtuales, se explicó que en el centro de la ciudad de Toluca las vialidades son de tres carriles, y, con los parquímetros virtuales impuestos por Raymundo Martínez, un carril se ocupó para que los autos se estacionen con los parquímetros virtuales, otro carril lo están ocupando para los ciudadanos que no quieren pagar parquímetros, y solamente se está teniendo un carril para el flujo vial. ¿Así o más claro?

**¿Por qué la necesidad de los parquímetros?**

Detrás de los famosos parquímetros virtuales hay evidentemente un gran negocio. La empresa concesionaria del servicio, con razón social Parkimovil, es de origen poblano, entidad donde enfrenta por lo menos cinco demandas de igual número de municipios que creyeron en ese proyecto, les concesionaron el servicio, con contratos en los que se establecía que una parte, del 30 al 50 por ciento de lo recauda-

do, se tenía que entregar al municipio, lo que nunca se hizo, al menos no en los términos establecidos.

En algunas de las demandas vigentes contra Parkimovil en el estado de Puebla aparecen también como demandados algunos personajes que fueron presidentes municipales, como Raymundo Martínez Carbajal, quienes se hicieron de la “vista gorda” cuando la empresa no entregaba a las tesorías municipales el dinero acordado, porque a ellos sí les dieron su “mochada”.

Pero no hay que ser mal pensados y creer que ese sea el caso de nuestro honesto presidente municipal de Toluca, quizá su necesidad para imponer por la fuerza los famosos parquímetros virtuales tiene que ver con un buen objetivo, con mejorar la infraestructura urbana, con dejar a Toluca sin baches, no vaya usted a pensar que detrás de todo esto se oculta algún interés personal. Eso no pasa.

**Para rematar...**

La diputada local del Movimiento de Regeneración Nacional, Yesica Yanet Rojas se brinco la barda. Resulta que anunció un programa “social” al que denominó Xico Iluminado, que opera, según ella, a partir de una unidad móvil que será responsable de atender, casi de manera inmediata, cualquier reporte de los vecinos del municipio de Valle de Chalco donde se encuentra descompuesta alguna lámpara del alumbrado público.

Sin embargo, resulta que la moderna camioneta que presentó, con grúa telescópica incluida, en realidad la pidió prestada o la rentó un rato al municipio de Ixtapaluca, auténtica propietaria del vehículo que ella solamente forró con alguna vinilona con su imagen, sus logotipos y sus cuentas en redes sociales para aparentar que era un programa propio.

Por supuesto que cuando los vecinos de Valle de Chalco comenzaron a reportar las luminarias descompuestas pues no hubo nadie que atendiera sus llamados, porque, para empezar, la camioneta ya se la habían llevado a Ixtapaluca y el programa “Xico Iluminado” quedó solo en una mentira más de una diputada que evidentemente no comulga con los principios de “no mentir, no robar y no traicionar” que estableció su líder nacional, Andrés Manuel López Obrador. ¡Que vergüenza!





## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- AMLO – DGA – 2024.
- La Caída de la botarga.
- ¿Ayuda Alito al PRI?
- Issac Montoya aclara.

Las constantes visitas del **Presidente Andrés Manuel López Obrador** al Estado de México van más allá de su aprecio y cercanía por y con la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez**, a quien designó candidata desde 2017 y la ha tenido desde entonces en su ánimo, haciéndola candidata a senadora, "super delegada" en la entidad, titular de la SEP y nuevamente candidata y ahora sí gobernadora, aunado a las visitas de la jefa del ejecutivo estatal realiza a Palacio Nacional, como ayer. Es la plataforma para 2024, para recuperar los municipios ganados en 2018 y que perdió en 2021, que habría retenido de no haber sido por la suma de los votos del PRI y los del PAN y, en algunos casos, del PRD; la mayoría absoluta en la 62 legislatura local, en los distritos federales y las senadurías en la elección federal en la que se renovará la presidencia de la república. Las encuestas señalan que Morena se llevará la victoria en casi todas las elecciones, incluidas gran parte de las nueve gubernaturas en disputa. Sin embargo, más allá de lo electoral, esa cercanía **AMLO – DGA** de poco servirá si la ciudadanía no percibe mejoras tanto en lo económico como en el sistema de salud, tan saqueado en los últimos sexenios priístas, principalmente con **Ávila Villegas** y con el júnior, pero sobre todo en el sensible tema de la seguridad pública, donde más le fallaron las recientes administraciones priístas ... NOTAS CORTAS: Tras la visita del presidente nacional del PRI, **Alejandro Moreno Cárdenas**, al prísmo mexiquense, varios de los militantes que aún quedan en el tricolor se preguntan en qué ayuda o aporta **Alito** a su causa, más allá del "vamos a ganar en 2024" y su largo bla bla blá en el que **Eric Sevilla** no se queda atrás ... La caída de una silla de la próxima candidata de la derecha, **Xóchitl "La botarga" Gálvez** que se hizo viral, es una analogía de lo que sucede con la panista: se cae en las preferencias en la intención del voto para la Presidencia de la República, por más que la cada vez más rabiosa

jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianistas la infle con la farsa del "fenómeno **Xóchitl**". No hay tal. No existe una sola encuesta que indique que la designada por **Claudio X. González** ganará el año entrante ... CONGRESO LOCAL: Nos dicen que es absolutamente que el diputado local morenista **Isaac Montoya Márquez** haya recurrido al acarreo para su segundo informe del pasado fin de semana en el que estuvieron más de cinco mil personas en Naucalpan. No lo pierdan de vista, porque es la carta más visible de la 4T para la presidencia municipal el año entrante ... Para la sesión de hoy en el congreso local (en la que se ha ausentado el panista **Paco Santos**), entre otros puntos de la orden del día, Morena propondrá reformar el Código Electoral del Estado de México para garantizar la representación de migrantes en el legislativo. El ya mencionado morenista **Issac Montoya Márquez** propondrá exhortar al Ayuntamiento de Naucalpan y a Protección Civil estatal que garanticen la pronta conclusión de las obras de mitigación en la colonia Olímpica Radio, en Naucalpan. El priísta **Braulio Álvarez Jasso** propondrá reformar la Ley de Ingresos de los Municipios del Estado de México, para que pueda bonificarse el pago anual anticipado de los derechos por el uso de vías, plazas públicas, mercados públicos municipales o áreas de uso común para el comercio y servicios. Por el PAN, **Enrique Vargas del Villar** e **Ingrid Schemelensky** propondrán reformas a la Ley del Adulto Mayor del Estado de México. Del PRD, **Elida Castelán Mondragón** y sus compañeros de bancada propondrán reformas al Código Civil del Estado de México. Por el PVEM, su coordinadora parlamentaria **María Luisa Mendoza Mondragón**, presentará iniciativa para reformar la Ley Orgánica Municipal del Estado de México. Del PT, iniciativa de reforma al Código Administrativo del Estado de México. MC exhortará a la Secretaría del Agua del Estado de México a verificar la calidad de los cuerpos hídricos del estado y diseñe las políticas públicas para conservarlos ... Qué tengan un excelente martes, raza ... Comentarios y mentadas: [godinezalfonso@hotmail.com](mailto:godinezalfonso@hotmail.com)



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

“Ora” resulta (Dos)

En la entrega anterior mencionamos sobre el comportamiento de algunas personas que aún se mantienen en sus encargos -no obstante el cambio de gobierno- y lo dijimos así; “Bueno, pues eso le dio valor a muchos de quienes se quedaron y ahora a diestra y siniestra dicen, vaya, gritan a los cuatro vientos, su jefa/jefe les ha pedido se queden, porque son sumamente indispensables para el buen funcionamiento de la dependencia y la administración de la primera gobernadora del Estado de México. No tienen remedio, el ego y el deseo de sentirse superiores a sus compañeros...” Hoy en un texto enviado a este alado, dan a conocer que en la Secretaría de Educación, también está sucediendo este tipo de cosas, amenazan y han sido capaces de traicionar amistades y lealtades con tal de permanecer y ratifican cada una de las expresiones señaladas en la entrega anterior...O sea, aquello de, en la dependencia dejamos a quienes la manejan y aún seguimos con el control desde afuera, parece que puede pasar de la balandronería a una realidad, por lo menos parcial o quizás también se convierta en una llamada de atención para meterle “gas”, vaya rapidez,

### En la Secretaría de Educación amenazan y han sido capaces de traicionar amistades y lealtades

al tema de los relevos en esta instancia y apagar un fuego que si se deja crecer puede afectar más tarde y mucho.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen y ahora que comenzaron ya los Juegos Panamericanos de Santiago 2023, mención aparte se merecen las firmas deportivas como Joma y Arena, así como otras de rubros distintos como la constructora Grupo Indi, de Manuel Muñozcano por el apoyo al Comité Olímpico Mexicano (COM) que lleva Mari José Alcalá...Otros emplumados en el hilo me cuentan, de acuerdo a un estudio en proceso de una institución educativa de nivel superior, la violencia en las calles refleja lo que sucede al interior de las familias, pero también es el “escape” de frustraciones que hoy por hoy no sabe manejar la gente. El tema o la gravedad, de ello es su tendencia a la alza, pero no sólo eso, sino la forma en cómo se practica, es decir, en un porcentaje muy

elevado se hace uso de armas blancas y/o armas de fuego, mismas que se accionan o manejan como si se tratara de un instrumento de casa...Y no es que la gente cada día se prepare o acuda a cursos para saber y conocer la operación de las mismas, sino se traduce en una frialdad, en donde la mayoría ha dicho conocer las consecuencias y estar dispuesta o dispuesto a afrontarlas con tal de “que no le vean la cara”...Hay preocupación y sería después de conocer los primeros resultados de este trabajo, pues los puntos de vista coinciden desde quienes tienen escolaridad mínima hasta quienes ostentan una licenciatura o posgrado. La agresión que no produce remordimiento o arrepentimiento, sino una especie de desahogo...Si a ello se le suma el que un gran porcentaje de los delitos queda impune -por lo menos así lo dicen las estadísticas- pues es más entendible estos escalofrantes números...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

### Dos visiones de la marcha laboral del PJJ

Este domingo se realizaron en varios estados, marchas de trabajadores del Poder Judicial de la Federación, en protesta por la desaparición de 13 fideicomisos que -aseguran ellos y líderes sindicales-, son prestaciones sociales básicas como becas, guarderías, vivienda y pensiones, entre otros. El Presidente de la República que promovió dicha extinción, empeñó hasta su palabra al afirmar que las prestaciones del alma y motor del PJJ no se verán afectados, pero nadie le cree.

Un día después de las marchas, dos visiones sobresalieron sobre el evento. Una de total respeto y solidaridad, la de la ministra Norma Piña, y otra de burla, descalificación y desconocimiento total del daño a la base laboral, la del presidente Andrés Manuel López Obrador. Mientras Piña Hernández, expresó su "reconocimiento a todas las personas que de manera libre, respetuosa y pacífica se manifestaron ayer en toda la República", López Obrador descalificó al asegurar que "fue una manifestación del bloque conservador, ya muy menguada, porque una vez hasta llenaron el Zócalo, nada más una vez, pero ya no tienen mucha base social, mucho apoyo ciudadano. Porque la gente se da cuenta".

Ante la versión de que el Senado de la República invitaba a la ministra presidente de la SCJN, Norma Lucía Piña Hernández, aseguró que aceptaba

**El presidente, que promovió la extinción, empeñó hasta su palabra al afirmar que las prestaciones del alma y motor del PJJ no se verán afectados**

el diálogo para defender los trece fideicomisos que hoy mismo quedarían extintos, el presidente de la Jucopo del Senado, Eduardo Ramírez, aseguró que las invitaciones de senadores de Morena, PRI y PAN fueron a título personal y que el grupo mayoritario "no está de acuerdo en hacer una invitación a la presidenta de la SCJN", y la tachó de "polítiquería." ¿Copia fiel?

PRURITO: Ante más de 80 mil personas que disfrutaban del quinto concierto de la Feria y Festival Cultural Internacional Alfeñique 2023, la espectacular Gloria Trevi describió el corazón, espíritu, fuerza y amor de la capital mexicana en esta frase: ¡Toluca eres grande! Como toda estrella del escenario, Gloria Trevi "Vestida de azúcar", endulzó con su talento la fiesta más grande de Toluca al conquistar al público que bailó, personificó y cantó sus letras en sincronía.

OJALÁ

OSCAR  
GLENN

@OscarGlenn



## Maestras y maestros a cumplir

**P**ara el magisterio mexiquense tanto del sistema estatal como del subsistema federalizado, la semana pasada podrían haber recibido las primeras señales que esperaban para documentar el optimismo por la materialización de mejoras en su ámbito, con la gestión de la gobernadora que les conoce y entiende al ser compañera de profesión: La Maestra Delfina Gómez.

Partiendo de una convocatoria reiterada a la unidad en el sector educativo como fórmula de trabajo, la Gobernadora ha prometido a sus colegas del ámbito estatal, durante el Consejo Estatal Ordinario del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México, apoyar con gusto a los maestros y maestras “porque ésa es nuestra función y es nuestra gran oportunidad”, dijo.

Instó a delegados y delegadas sindicales a marcar la diferencia en la vida de miles de educadores y alumnos, fue insistente en señalar que los maestros merecen cada día el reconocimiento de la importancia que tiene la docencia y prometió brindarles apoyo y el respeto, especialmente otorgando las basificaciones necesarias, con el respaldo del Gobierno de México.

Es claro que a la mandataria, además del vínculo afectivo por el magisterio, le queda claro lo políticamente relevante que es contar con el respaldo de este gran sector donde no puede perder un

centímetro de credibilidad, por ello no será raro que activen todo lo necesario para avanzar en también en la solución de temas adyacentes cómo los servicios que brinda el ISSEMyM, la actualización de la legislación respectiva y el cumplimiento del pago de las pensiones procedentes. Con habilidad no dudó en proponer una comisión especial del SMSEM para dar seguimiento específico al tema. Ojalá. Deberán aplicar muy buenas matemáticas para que camine.

### El estratégico vínculo afectivo de Delfina y el magisterio

Similar muestra de eficacia y determinación ha mostrado para maestras y maestros del Subsistema educativo federalizado -en donde radica otro de sus bastiones políticos- con la entrega de dos bloques de basificaciones que había comprometido, primero 600, después 1,539 hasta llegar a la primera meta de 3,266. Mostrando cercanía también a SNTE resaltó el interés del Presidente por mejorar las condiciones laborales del magisterio y reconocerles debidamente. Cada parte tendrá que cumplir. ■

Dr. Emiliano Carrillo Carrasco

Todo puede pasar de esta polarización interna de Morena y su cohabitación por supervivencia de poder e intereses económicos y espacios territoriales en el 2024. Las estrategias de los partidos y su reposicionamiento de acción mediática y de intereses enlazados por el poder de cada región, a la finalidad de dos instrumentos en boga: medios de comunicación masiva y las redes sociales, estos permitan un mejor accionar de los partidos políticos a tres elementos en contra: La abstención, la apatía de participación por motivación a la falta candidatos ciudadanos y la polarización.

La clase política de pasillos se comenta que el jefe de gabinete Higinio Martínez Miranda no ha tomado protesta por qué Horacio Duarte Olivares "Grupo Humanista Mexiquense y grupo 21 o Tabasco" dejará la secretaría de gobierno para ser el candidato a Senador. Entra el jefe político Higinio Martínez Miranda. La situación que el pleito simulaba pactó simulando acciones de polarización en varios bloques y padrinos políticos al 2024.

El tema de Alejandro Encinas vendría en coordinación de Claudia a operar los espacios políticos. El cobro de agravios contra el jefe de Gabinete que traiciona, simula, pacta, el último evento 2011 siendo Alejandro Encinas candidato a la gubernatura mexicana por segunda vez, apoyo a su amigo de bancada por 2 veces local ambos a Eruviel Ávila Villegas con su grupo y el Río de luz. La lista de avanzada desde el PVEM como trampolín político de estos grupos de varios partidos políticos, es instrumento de protección del fuero y poder estar en el poder público en el 2024. Solo que el jefe político AMLO ha enviado a Alejandro Encinas a descomponer su ajedrez y acuerdos simuladores y traidores. La casa de esta élite terri-

## Péndulo Político

EMILIANO GARRILLO

### La política es más líquida en el entorno del estado de ánimo

+La polarización interna de Morena y su cohabitación por supervivencia de poder e intereses económicos y espacios territoriales en el 2024.

torial política desde Huixquilucan de Bravo Boy y Golden Boy. La aspiración del panista a la senaduría Enrique Vargas del Villar es el que acuerda la materia política de puestos.

La gobernadora tiene capacidad de decidir a las sombras de dos amos (AMLO Y Higinio Martínez). El proceso. Se jugó a dos cartas y el ganar, ganar con un escenario político en 3 regiones con acciones pragmáticas y mediáticas a la infocracia. El triunfo fue con participaciones de la población desde 30 hasta 50% dependiendo cada distrito o municipio. Una Abstención oscilatoria. Por ejemplo, la zona poniente y oriente solo participó en lo general 45% dónde el panismo no votó por su candidata de coalición Alejandra del Moral Vela. El triunfalismo fue de 20 puntos, y su clonación de acciones antidemocráticas solo fue 8 puntos. La votación solo la verdad de votos golondrinos, la compra de votos. El PRI tiene la votación (2023) que deberá explicar a sus simpatizantes y la militancia mexicana.

La clase política de pasillos se comenta que el jefe de gabinete Higinio Martínez Miranda no ha tomado protesta por qué Horacio Duarte Olivares "Grupo Humanista Mexiquense y grupo 21 o Tabasco" dejará la secretaría de gobierno para ser el candidato a Senador "lo sustituye el jefe político. La situación de me-

dias verdades y medias mentiras de acciones de simulación y soberbia a este pleito de pactó simulado. La polarización en varios bloques y padrinos políticos al 2024.

El tema de Alejandro Encinas vendría a la coordinación de Claudia a operar los espacios políticos a los 40 diputados federales, la senaduría o en paquete a las presidencias municipales y Diputaciones locales (45). El cobro de agravios contra el jefe de Gabinete que acuerda y pacta. El antecedente histórico de Alejandro Encinas Rodríguez quien fue candidato a la gubernatura por segunda vez en el año 2011, la primera fue hace 30 años, en 1993. Ya fuera del PRD el GAP (2009) apoyó a su amigo de bancada Eruviel Ávila Villegas (el Río de luz) ganado por 3 millones de votos, se desfondó el PRD.

El reacomodo de la Semiótica a la lista de avanzada desde el PVEM. El trampolín político de estos grupos de varios partidos políticos. Instrumento de protección en el poder público en el 2024. Solo que el jefe político AMLO ha enviado a Alejandro Encinas a descomponer su ajedrez. La casa de estos círculos de poder territorial desde Huixquilucan de Bravo Boy y Golden Boy. La aspiración del panista a la senaduría Enrique Vargas del Villar es el que acuerda la materia política. La nueva esperanza de la población de todo tipo de estratos sociales del

pais expresó su voto masivo a esa nueva esperanza. La actitud, la persistencia del cómo gobernar y encontrar ese bienestar común a la ciudadanía tiene sus elementos de la persona. Un eficiente administrador, de un mero gestor, se precisa del talento creativo, de la visión de largo plazo, panorámica e innovadora de quien está en la parte más alta del Estado y puede observar cómo se pueden resolver los problemas enormes de los mexicanos. La desigualdad social y la injusticia a dos elementos impregnados en los mexicanos: la impunidad y la corrupción. A medida que la pobreza ha polarizado a nuestra sociedad, los regímenes políticos de los últimos 36 años han dejado de ser monolíticos, todopoderosos y verticales.

La pérdida de la calidad de vida y el empobrecimiento en forma sistemática de la población. "La mediocridad no tiene espacio en el principio rector de la vida pública, porque precisa de otro talento, aquel que Max Weber exigía a sus "héroes" ideales: austeridad, disciplina y ciega obediencia a la ley. La mezcla multifactorial de los habitantes en busca de una mejor calidad de vida negada en sus estados de origen. Así como el rentismo político de los gobiernos municipales y el estatal, que les permite con base a la obra pública. Los 25 municipios de mayor ac-

tividad económica y los más importantes electoralmente. "La democracia" por Dieter Nohlen, incluye un riguroso recorrido sobre la construcción del concepto de democracia. Como lo hace con otros conceptos, Dieter ofrece dos acepciones de democracia: la limitada "vista como régimen, valores y reglas que lo caracterizan, y un concepto amplio que incluye, además, contenidos y resultados de la política". Evidentemente, argumenta, la calidad de la democracia dependerá del concepto que se adopte. Esto, llevado a la perspectiva cuantitativa, que nutre de manera relevante los estudios de calidad de la democracia, conduce a un importante dilema. Nohlen, "el debate se centra en lo que se quiere medir: la calidad de la democracia o la calidad de los resultados de la democracia, o ambos objetos al mismo tiempo".

El debate se centra en lo que se quiere medir: la calidad de la democracia o la calidad de los resultados de la democracia, o ambos objetos al mismo tiempo". Nohlen. La mayor centralidad no incluye mejor comprensión de lo electoral, pues esta tendencia conceptual incurre también en las simplificaciones de relaciones complejas que resultan del abordaje estadístico de cuantificar lo político. En realidad, no concierne el concepto de calidad democrática. La política es más líquida en el entorno del estado de ánimo. Ciudadanos activos con Unidad, Solidaridad Territorial. Los sentimientos en la construcción de esperanza de jóvenes participativos colectivos, en el presente se construyen el futuro. Merecemos mejores Gobiernos con Humanismo y de oportunidades a los jóvenes.

El autor, es Presidente Coordinador del Consejo Consultivo de Organización Mundial de Abogados OMA, Articulista de Péndulo Político en el diario La Tribuna y otros medios de la República mexicana.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- Morena y "el sueño imposible" de Naucalpan.
- Buscan imponer a Isaac Montoya, que en su informe de labores no llenó el Lienzo Charro con todo y que recurrió al acarreo y refrigerio.
- La presidente municipal, Angélica Moya ha hecho un pésimo papel, apenas opacado por el de Patricia Durán un trienio antes.
- Cercana a Enrique Vargas, la alcaldesa no tiene oportunidad de ganar otra vez, por lo que el PRI sería la opción.
- La coincidencia del día: Ayer empiezan a pagar a trabajadores del PRI.

**NAUCALPAN** es uno de los municipios prioritarios en las próximas elecciones, Morena quiere recuperar luego del pésimo papel que hizo en su momento PATRICIA DURÁN y por el que todavía tiene investigaciones, ya que la acusan de desviar millones de pesos.

Luego de conocer todos los actores políticos que han brincado principalmente del PRI al Partido Verde o buscan el cobijo, incluso de Morena, pareciera que en las próximas elecciones, de nueva cuenta, este último partido político puede ganar por el simple hecho de aparecer en la boleta, tal y como ocurrió hace casi seis años.

En algunos territorios la presencia de líderes de ese partido va a permitir que mantengan el control, tal es el caso de Ecatepec, donde incluso el ex gobernador Eruviel Ávila se quitó la máscara y luego de renunciar al PRI, en cualquier momento anuncia su llegada al Partido Verde con muchos de los que forman parte de su equipo.

Y que por cierto, no se debe pasar por alto, lo que han conseguido y lo que tienen se lo deben al partido que abandonaron, por ello tanto a Eruviel Ávila como al ex gobernador Alfredo del Mazo se les señala como traidores.

Por lo que luego de Ecatepec, uno de los municipios más importantes es el de Naucalpan, al que también le llega una importante cantidad de recursos de presupuesto y es uno de los que más aporta a la economía de la entidad.

### ISSAC MONTOYA Y LA IMPOSICIÓN

Muchas pistas se vienen presentando para llegar a la conclusión de que Morena, quieren imponer a como dé lugar, al diputado ISSAC MONTOYA como candidato a la presidencia municipal el próximo año.

Es uno de los legisladores más críticos, pero también uno de los que regularmente no tienen una base sólida para mantener sus acusaciones, por ejemplo en el caso de Naucalpan no pasa semana sin criticar a la alcaldesa, ANGÉLICA MOYA, pero es tan pobre el fondo que invariablemente se tiene que volver la vista y recordar el desorden que dejó la morenista, PATRICIA DURÁN.

Con memoria de corto alcance, el diputado sólo observa la paja en el ojo ajeno, porque no exige que se castigue con todo el peso de la ley a la ex alcaldesa.

Pero si en su grupo esperan la imposición, JUAN OLIVAS, es otro morenista que también quiere ser candidato y no deja de hacer su trabajo.

ISSAC MONTOYA intentó, porque sólo quedó en eso, un gran evento en su informe de labores. Acarreo y apoyos para asegurar un lleno, pero no

le funcionó, entre otras cosas porque el mismo día y a la misma hora, JUAN OLIVAS hizo un evento al que convocó a varios cientos de militantes.

Así que "el dedazo" como se le conoce a la imposición no será sencillo, se van a pelear la candidatura con todo.

Además muchos no olvidan dos tristes asuntos relacionados con el aspirante. Acusaciones de acoso y la detención en Aguascalientes por operar ilegalmente en tiempo electoral, entregando recursos y despensas a los que votaran por Morena.

### ANGÉLICA MOYA Y ENRIQUE VARGAS NO LA TIENEN FÁCIL PARA REPETIR

Para nadie es un secreto que el líder de la fracción del PAN en el Congreso local, ENRIQUE VARGAS impulsó a la actual presidente municipal, ANGÉLICA MOYA y han trabajado en conjunto.

Lo malo del asunto es que la panista ha hecho un pésimo papel que incluso algunos ya la comparan con su antecesora de Morena.

Cuando era candidata hizo acuerdos con los grupos que la apoyaron para ganar un proceso que no fue sencillo.

Lamentablemente, como muchos, una vez que se instaló en el puesto se le olvidaron los compromisos y llenó el Ayuntamiento con personajes de otros municipios, incluso de otros estados.

Lo que parece ha sido uno de los golpes bajos más delicados en los que ha incurrido, es la aprobación del Plan de Desarrollo.

Muchos líderes del municipio han dado cuenta del terrible error que cometió la presidente municipal. En los últimos meses una de las quejas más recurrentes en la mayor parte del municipio tiene que ver con la falta de agua.

Se considera que desde hace más de dos meses, alrededor de cuatro mil viviendas no cuentan con el vital líquido y mientras eso ocurre, uno de los puntos más sobresalientes del Plan de Desarrollo tiene que ver con la autorización para construir más viviendas.

EL VERDE CON POCO PERO PUEDE PRESIONAR JOSÉ LUIS DURÁN, que tampoco tiene mucho que presumir puede presionar por el Partido Verde. A pesar de lo mal que han resultado las administraciones encabezadas por los Durán, tiene más experiencia en este tipo de elecciones. Lo malo que Morena difícilmente va a soltar la candidatura.

### EL PRI

El único problema en el PRI tiene que ver con ERIC SEVILLA. Pero el tricolor tiene a dos diputados con experiencia que pueden ser la opción, incluso de ir en solitario, ya que otra imposición de ENRIQUE VARGAS sería complicar la elección.

### LA COINCIDENCIA DEL DÍA: EL PRI EMPIEZA A PAGAR A SU TRABAJADORES

Ayer comentamos en este espacio que ERIC SEVILLA tenía un grave problema (otro más) en el PRI. Ya no pagaban a los trabajadores y hasta los invitaban a que los denunciaran en cualquier instancia, porque tampoco les iban a dar finiquito.

Casualmente este lunes ya tuvieron recursos para pagar la quincena.

Vaya coincidencias...



**D**urante toda mi vida he convivido con políticos a los que en su mayoría, ubico como personas obsesionadas por el poder y por el dinero, más que por el interés de servir dignamente a México, que indudablemente demanda de mejores gobernantes para salir adelante en todos los aspectos.

Por ello, es que la pasarela de políticos que hemos visto desfilando rumbo a las elecciones para definir la Presidencia de la República se me hace decepcionante en muchos sentidos, algo que ayer confirmé cuando leía que el gobernador de Nuevo León, **SAMUEL GARCÍA** pedía licencia a su cargo para ver si su partido Movimiento Ciudadano respalda su aspiración de ser candidato presidencial.

Ese muchacho que muchos conocimos por sus comentarios desafortunados y evidente ignorancia en muchos temas, se hizo gobernador de uno de los estados más importantes del país, eso sí, apoyado por su esposa y un equipo de trabajo que a través de las redes sociales logró generar un gran impacto, algo que lamentablemente no se ha visto reflejado en resultados para Nuevo León.

Sin embargo, pareciera que ahora podría fungir como un elemento especial de la elección del próximo año, aquel que sirva para generar distracción y principalmente dividir el voto opositor, en pocas palabras, en su persona nuestra democracia encuentra a un extraordinario patíño.

Constantemente me pregunto cuándo veremos a políticos realmente comprometidos con el pueblo mexicano, honestos, profesionales, inteligentes y principalmente con la capacidad de cambiar lo que está mal, no payasos a los que difícilmente se les cree el discurso, pues es evidente que su objetivo es muy diferente al de servir a la gente, algo que ojalá cambie en México o de lo contrario seguiremos con políticos influencers, llenos de ignorancia, soberbios e incapaces de construir una nación más justa y equitativa.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Corresponde al cierre del Periférico Norte a la altura de Cuautitlán Izcalli, que se llevó a cabo por parte de un diminuto grupo de personas que solicitaban a las autoridades revisar el caso de un familiar que se encuentra recluido en un penal con auto de vinculación a proceso.

El tema, es que este cierre causó grandes afectaciones para miles de personas, inclusive ciudadanos desesperados agredieron a quienes habían cerrado esta importante vía de comunicación, y es que, se entiende el hartazgo, la desesperación y el coraje de que ahora por cualquier cosa, ya sea justa o no, el derecho del libre tránsito sea violentado por cualquiera.

Por ello, es que las autoridades deben ser firmes al momento de aplicar la ley y de utilizar la fuerza pública para dejar de permitir que nuestras calles, avenidas, carreteras o autopistas, sean la causa de chantaje de unos cuantos a los que evidentemente no les preocupa el bien común.

Algunos políticos y gobernantes le tienen miedo a que les llamen opresores, sin embargo, el mayor miedo debería ser la ingobernabilidad, aquella que emana precisamente de aspectos como estos, en los que no se respeta la Ley, se transgreden los derechos de las mayorías y se afecta de manera grave a la gente, que por su parte se tiene que preocupar por llegar a su trabajo y hacer sus actividades para salir adelante, algo que cuesta más trabajo cuando las autoridades no están haciendo lo que les corresponde.



#### Y VA DE CUENTO

Mientras tomaban una cerveza en un bar de Metepec, **CÉSAR TUMALAN** le pregunta a **HUGO ALVARADO**: Oye, compadre, ¿cómo va tu vida sexual?

**HUGO** se queda pensando y le dice: Pues como la Coca-Cola.

**TUMA** intrigado le dice: Ah, chinga, ¿y cómo es eso?

A lo que **HUGO** le responde: Primero normal, luego light y ahora zero...

HASTA mañana con más GRILLANDO. Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com